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   لوم الإسلامية / قسم الفقه وأصوله.كلية الع

 مدرس المادة: عمر هلال خلف 

 المستوى: الاول 

 اسم المادة: الصّرف                                                        

د بنون التوكيداسم المحاضرة:   .حُكْمُ آخِر الفعل المؤكَّ

 مصدر المحاضرة: شذا العَرف في فن الصرف 

 _______________________ 

 

د بنون التوكيد حُكْمُ آخِر   الفعل المؤكَّ

 أوّلا:

 فإن كان مسندًا إلى اسم ظاهر، أو إلى ضمير الواحد المذكر، فُتِحَ آخره لمباشرة النون له، ولم يحذف  لحقت النون الفعل،   إذا

، بردِ  لام الفعل ، وَلَيَسْعَيَنَّ ، وَلَيَغْزُوَنَّ  إلى أصلها.  منه شيء، سواء كان صحيحًا أو معتلًا، نحو: لَيَنْصُرَنَّ زيد، وَلَيَقضِيَنَّ

  ثانيا:

 إلى ضمير الاثنين، لم يُحْذَف أيضًا من الفعل شيء، وحُذِفت نون الرفع فقط، لتوالى الأمثال، وكُسِرت نون وإن كان مسندًا  

 . ، ولَتَسْعيانِ  ، ولَتغزُوانِ   التوكيد، تشبيهًا لها بنون الرفع، نحو: لَتَنْصُرنِ  يا زيدان، ولَتَقضِيانِ 

 ثالثا: 

 ا حذفت نون الرفع لتوالى الأمثال، وواو الجمع، لالتقاء الساكنين، نحو: وإن كان مسندًا إلى واو الجمع، فإذا كان صحيحً 

 يا قوم.  لتنْصُرُنَّ 

 لى ما تقدم، نحو: وإن كان ناقصًا وكانت عين الفعل مضمومة أو مكسورة، حذفت أيضًا لام الفعل زيادة ع

 دلالة على المحذوف. ة الثلاثة، لللَتَغْزُن  وَلَتَقْضُنَّ يا قوم، بضم ما قبل النون فى الأمثل
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.  فإن كانت العين مفتوحة حُذفت لام الفعل فقط، وبقى فتح ما قبلها، وحرِ كت واو الجمع بالضمة، نحو: لتَخْشَوُنَّ وَلَتَسْعَوُنَّ

 رابعا:

، بكسر م وإن كان مسندًا إلى ياء المخاطبة، حذفت الياء والنون، نحو لتَنْصُرِن  يا دَعدُ، ولتَغْزِن    ا قبل النون ولتَرْمِن 

 كة بالكسر، مع فتح ما قبلها نحو: إلا إذا كان الفعل ناقصًا وكانت عينه مفتوحة، فتبقى ياء المخاطبة محر 

 لتَسْعَينَّ ولتَخْشَينَّ يا دَعدُ. 

 

 

 خامسا: 

 وإن كان مسندًا إلى نون الإناث، زيدت ألف بينها وبين نون التوكيد وكسرت نون التوكيد، لوقوعها بعد الألف، نحو:  

 . ، ولتَرْمِينَانِ   لتَنصُرْنانِ  يا نسوة ولتَسْعَيْنَان، ولتَعْزُونَانِ 

 والأمر مثل المضارع فى جميع ذلك، نحو:  

. ونحو: اضربان يا زيدانِ وارمِيانِ  اضربَن  يا زيد، واغزُوَن وارْمِيَنَّ وا  سْعَيَنَّ

..إلخ.  ، ونحو: اخْشَوُن  واسْعَوُن  . ونحو: اضرُبَن  يا زيدون واغزُن  واقضُن   واسعيانِ 

 

 وتختص النون الخفيفة بأحكام أربعة: 

 

 الأول:

ه، فلا تقول اخشَيْنانْ. أنها لا تقع بعد الألف الفارقة بينها وبين نون الإناث، لالتقاء الساكنين على غير   حدَّ

 الثانى: 

 أنها لا تقع بعد ألف الاثنين، فلا تقول: لا تضْرِبانْ يا زيدان، لما تقدم. 
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 الثالث: 

عْدِي:  أنها تُحذف إذا وليها ساكن، كقول الأضبط بن قُرْبع السَّ

 فَصِلْ حِبالَ البَعيدِ إِنْ وَصَلَ ... الحَبْلَ واقصِ القَريبَ إِنْ قَطَعَهْ 

هْرُ قد رفَعَهْ ولا    تهينَ الفقيرَ عَلَّكَ أَنْ ... تَرْكَعَ يَوْمًا والدَّ

.  أى: لا تهينَنَّ

 الرابع:

 أنها تُعْطَى فى الوقت حكم التنوين، فإِن وقعت بعد فتحة قلبت ألفًا، نحو لنسْفعًا، وليكُونا، ونحو: 

يْطا  2نَ واَلله فاعْبُداوإِي اكَ والمَيْتاتِ لا تَقْرَبَنَّهَا ... ولا تعبُدِ الشَّ

 وإن وقعت بعد ضمة أو كسرة حُذِفت، ورُدَّ ما حذف فى الوصل لأجلها. تقول فى الوصل اضرُبنْ يا قوم، واضربِنْ يا قوم، 

 والأصل: اضْرِبُون وَاضْرِبينْ، فإذا وقفتَ عليها حذفت النون، لشبهها بالتنوين، فترجع الواو والياء، لزوال واضرِبنْ يا هند، 

 اكنين، فتقول: اضربوا، واضربي. الس


